
Инженерная вертикаль

Второй год в Свердловской области реализуется программа «Уральская инженерная школа», призванная сформировать новую систему 
подготовки инженерных кадров, удовлетворяющую потребности современного производства. В пилотных мероприятиях программы 
были задействованы все ступени системы образования — от детских садов и школ до университетов. Хотя первый этап проекта, рассчи-
танного до 2034 года, завершится лишь в следующем году, ход исполнения программы уже получил высокую оценку со стороны феде-
рального правительства.

— образование —

Стареющие кадры
Свердловская область входит в число реги-
онов с наиболее высокой концентрацией 
промышленности: на долю местных произ-
водств приходится порядка 45% производи-
мой в РФ промышленной продукции. В 
структуре регионального валового продук-
та доля промышленного комплекса состав-
ляет около 30%, основное место в них отво-
дится черной и цветной металлургии, а 
также машиностроению.

В связи с этим крайне важна обеспечен-
ность предприятий промышленного ком-
плекса достаточным количеством высоко-
квалифицированных инженерных кадров. 
Однако, как отмечают в правительстве 
Свердловской области, на данный момент в 
промышленном секторе региона имеется 
дефицит квалифицированных инженер-
ных кадров по ряду специальностей. Рабо-
тодатели в последние годы все чаще испы-
тывают потребность в работниках следую-
щих специальностей: инженер металло-
обработки, инженер промышленной элек-
троники, инженер-конструктор, инженер-
технолог, инженер-сварщик, наладчик 
станков с числовым программным управле-
нием, химик-технолог, инженер-лаборант. 
Также существует острая нехватка подго-
товленных специалистов в области разра-
ботки и проектирования металлургических 
процессов. «Указанный дефицит приобрел 
затяжной характер вследствие сложности 
процесса инвестирования в человеческий 
капитал, причем нехватка квалифициро-
ванных специалистов наблюдается на всех 
стадиях воспроизводства жизненного 
цикла промышленной продукции, начиная 
с технической подготовки производства и 
заканчивая эксплуатацией оборудования. 
На данный момент промышленные пред-
приятия области укомплектованы инжене-
рами, конструкторами и технологами лишь 
на 70%. Ситуация осложняется тем, что сред-
ний возраст высококвалифицированного 
инженерно-технического персонала 
составляет выше 53 лет», — отмечают в 
региональном правительстве.

Проблему усугубляет и сформировав-
шийся разрыв между квалификационными 
требованиями работодателей и образова-
тельными стандартами. Кроме того, коли-
чество абитуриентов, готовых поступать в 
высшие учебные заведения на инженер-
ные специальности, пока не может удовлет-
ворить запросы работодателей и вузов 
Свердловской области.

Проект спасения
Решить сложившиеся проблемы предпола-
гается созданием «Уральской инженерной 
школы» — программы, направленной на 
поддержку подготовки инженерных кадров 
и корпоративного образования. Начало реа-
лизации проекта было намечено на 2015 
год. «Наша задача — сохранить опорный, 
становой характер Урала, развить и подго-
товить условия для роста традиционных 
для нашего края производств, ориентиро-
ванных на российское потребление, созда-
вать условия для развития новых произ-
водств», — отмечал тогда губернатор Сверд-
ловской области Евгений Куйвашев. Эту 
идею поддержали и на федеральном уров-
не. «У нас десятилетиями не хватает на 
рынке труда таких людей, специалистов 
высокого класса, востребованных сегодня. 
И то, что в Свердловской области, в одном 
из центров нашего промышленного потен-
циала, такая работа вами проводится, это 
очень здорово», — оценил программу пре-
зидент России Владимир Путин. Председа-
тель правительства РФ Дмитрий Медведев 
также поддержал проект, отметив, что за 
созданием новых кадров произойдет и 
качественный скачок развития новых про-
изводств. «Только уделяя внимание рабо-
чим профессиям, подготовке инженерных 
кадров, можно создавать новые высокоэф-
фективные, высокопроизводительные 
рабочие места и, соответственно, осваивать 
новые производства», — сказал господин 
Медведев.

В итоге по заданию губернатора Евгения 
Куйвашева была разработана и утверждена 
областная комплексная программа «Ураль-
ская инженерная школа». Данная програм-
ма рассчитана на период 2015–2034 годов и 
предусматривает четыре этапа. Первый 
этап, который считается «пилотным», 
начался в 2015 году и продлится до 2017 
года. В этот период должны пройти апроба-
цию отдельные мероприятия по подготов-
ке кадров (преимущественно на условиях 

частно-государственного партнерства), а 
также будет дана оценка соответствия фак-
тической эффективности мероприятий 
ожидаемым результатам. Второй этап длит-
ся до 2018 года и включает в себя распро-
странение опыта реализации пилотного 
этапа в системе образования Свердловской 
области. В частности, планируется интегра-
ция успешных практик в областную про-
грамму модернизации и реструктуризации 
сети общеобразовательных организаций.

Третьим этапом реализации программы 
(2019–2025 годы) запланировано расшире-
ние ресурсной базы подготовки инженер-
ных кадров в учреждениях общего и допол-
нительного образования, совершенствова-
ние организационных подходов к осущест-
влению сетевого взаимодействия между 
образовательными учреждениями и педа-
гогических методик обучения. На заключи-
тельном, четвертом этапе (2026–2034 годы), 
должна произойти трансформация нарабо-
танных педагогических практик в новые 
организационные подходы к функциони-
рованию образовательных организаций и 
формирование в Свердловской области 
сети многофункциональных образователь-
ных учреждений, реализующих взаимосо-
гласованные программы дошкольного, 
общего и дополнительного образования 
для углубленного изучения предметов есте-
ственно-научного цикла. Все это, по замыс-
лу авторов программы «Уральская инже-
нерная школа», должно привести к соответ-
ствию общей структуры подготовки кадров 
учреждениями среднего профессионально-
го и высшего образования потребностям 
экономики региона, а также соответствию 
квалификации выпускников образователь-
ных организаций актуальным и перспек-
тивным требованиям работодателей.

Синергетический эффект
Подводя итоги первого года развития про-
екта, губернатор Евгений Куйвашев отме-
тил, что региону удалось запустить в дей-
ствие эффективный механизм по систем-
ной подготовке квалифицированных инже-
нерных кадров и дать старт многим знако-
вым проектам и инициативам. По его сло-
вам, за это время были реализованы важ-
нейшие мероприятия, направленные на 
подготовку кадров на всех уровнях: от школ 
до промышленных предприятий. Напри-
мер, в регионе заработала школа юных 
пилотов и дворец технического творчества 
в Верхней Пышме, активно создаются 
совместные базовые кафедры и центры 
прикладных квалификаций на опорных 
предприятиях региона — НПК «Уралвагон-
завод», ПАО «Уралмашзавод», ВСМПО-
АВИСМА.

«В регионе созданы центры непрерывно-
го образования, заключены соглашения о 
целевом обучении с 28 организациями про-

мышленности, заключены 11 трехсторон-
них соглашений о сотрудничестве и реали-
зации совместных НИОКР между минпром-
науки региона, Уральским федеральным 
университетом и предприятиями. Мы соз-
дали 15 базовых кафедр для обучения инже-
неров совместно с крупнейшими вузами 
Урала. Успешно реализуются корпоратив-
ные образовательные проекты с „УГМК-
Холдингом” и Северским трубным заводом, 
Первоуральский новотрубный завод вне-
дряет современные стандарты профессио-
нального образования совместно с город-
ским металлургическим колледжем», — 
отмечал Евгений Куйвашев на втором наци-
ональном чемпионате сквозных рабочих 
профессий высокотехнологичных отрас-
лей промышленности WorldSkills Hi-Tech.

На пилотном этапе реализации програм-
мы особое место отведено совместным 
образовательным проектам промышлен-
ных предприятий и технических вузов, осу-
ществляющих подготовку кадров. Как отме-
чают в министерстве промышленности и 
науки региона, на данный момент уже запу-
щены проекты государственно-частного 
партнерства: в регионе действуют 20 учеб-
ных подразделений, в создании которых 
участвовали предприятия. Это означает, 
что промышленники предоставляют для 
студентов современные лаборатории, обо-
рудование и обеспечивают им прохожде-
ние практики на заводе. Кроме того, в рам-
ках целевого набора по заказу минпрома 
области в вузах будет подготовлено не 
менее 250 человек для 30 промышленных 
предприятий. В министерстве отмечают, 
что уже достигнуты договоренности о 
сотрудничестве с машиностроительным 
заводом «Вентпром», Буланашским маши-
ностроительным заводом, Красногвардей-
ским крановым заводом, Красногвардей-
ским машиностроительным заводом и 
Егоршинским радиозаводом. Все они проя-
вили заинтересованность в сотрудничестве 
с Уральским федеральным университетом 
по вопросам подготовки специалистов в 
сферах моделирования аэродинамических 
систем, изготовления опытных образцов 
деталей, применения композитов в произ-
водстве и автоматизации производствен-
ных процессов.

По данным министерства промышлен-
ности и науки Свердловской области, сей-
час ведомство разрабатывает вопросы о 
подключении к реализации программы 
«Уральская инженерная школа» инфра-
структуры технопарка «Университетский». 
В частности, планируется развитие научно-
технической деятельности малых и сред-
них предприятий. Кроме того, в регионе 
уже идет реализация практического этапа 
создания межрегионального центра компе-
тенций по областям «Промышленные и 
инженерные технологии». «На базе Ураль-

ского политехнического колледжа будет 
создан учебный центр по 15 компетенциям. 
Уже сейчас идет подготовка учебных клас-
сов и утверждаются образовательные про-
граммы. Занятия начнутся до конца этого 
года. Кроме того, на базе технопарка „Уни-
верситетский” будет оборудован трениро-
вочный полигон, который позже будет 
использоваться в качестве одной из основ-
ных тренировочных площадок участников 
чемпионатов WorldSkills. Для реализации 
этой задачи сформирован перечень про-
мышленного оборудования, необходимого 
для оснащения  центра», — отмечают в реги-
ональном правительстве. В рамках про-
граммы «Уральская инженерная школа» в 
области на данный момент уже созданы 
пять специализированных центров компе-
тенций для подготовки участников регио-
нальных, отраслевых и национальных чем-
пионатов профессионального мастерства 
WorldSkills.

Инженер со школы
Важным аспектом реализации «Уральской 
инженерной школы» является модерниза-
ция профессионального образования 
«снизу вверх» —  от детсада до университе-
та. По словам министра общего и професси-
онального образования Юрия Биктуганова, 
в ходе реализации пилотного этапа про-
граммы в учебных заведениях региона 
были внедрены программы углубленной 
подготовки по физике, открыты кабинеты 
естественно-научного цикла по физике, 
химии и биологии, оснащенные оборудова-
нием для реализации современных образо-
вательных программ. «В учреждениях 
дошкольного образования открылись каби-
неты конструирования при взаимодей-
ствии с педагогическими колледжами. 
Кроме того, созданы площадки коллектив-
ного пользования по направлению „прото-
типирование”, в школы поставлены 25 ком-
плектов для сборки 3D-принтеров. Еще 
одним положительным итогом реализации 
программы можно считать увеличение 
среднего балла по итогам ЕГЭ по физике. 
Реализуются программы частно-государ-
ственного партнерства в части подготовки 
школьников на предприятиях», — отметил 
министр образования.

В ходе проведения международной про-
мышленной выставки «Иннопром-2016» 
был проведен круглый стол по развитию 
«Уральской инженерной школы», на кото-
ром организаторы проекта заявили о важ-
ности подготовки специалистов техниче-
ского профиля со школьного и даже 
дошкольного возраста. Как рассказывают в 
управлении образования Каменска-Ураль-
ского (городской округ стал одним из 
пилотных муниципалитетов, где реализу-
ется программа «Уральская инженерная 
школа» в детсадах и школах), базовой пло-

щадкой для создания кабинетов конструи-
рования (один из механизмов привлече-
ния молодежи к инженерным специально-
стям) был в текущем году выбран детский 
сад № 86. «Программа реализовывалась 
совестно с ГБОУ СПО „Каменск-Уральский 
педагогический колледж”. В рамках 
сотрудничества с колледжем детскому саду 
были переданы конструкторы более чем 
30 разных видов, рассчитанные на детей, 
начиная с раннего возраста и до подгото-
вительной группы. В ходе реализации про-
екта используются не только традицион-
ные конструкторы, но и конструкторы, 
формирующие представления дошкольни-
ков об уральских инженерных професси-
ях», — отмечают в управлении образова-
ния Каменска-Уральского. По данным 
директора детского сада № 86 Ирины Гай-
синой, детьми новое направление было 
встречено с восторгом. «Когда конструкто-
ры попали в группы, оказалось, что дети 
— неутомимые конструкторы, их творче-
ские возможности и технические решения 
остроумны, оригинальны. В процессе кон-
струирования дети приобретают специ-
альные знания, умения и навыки. Созда-
вая конструкции из строительного матери-
ала, они знакомятся с геометрическими 
объемными фигурами, изучают их свой-
ства, осваивают правила композиции в 
конструировании, получают представле-
ния о симметрии, равновесии, пропор-
ции», — отмечает госпожа Гайсина.

Несмотря на то, что пилотная часть про-
екта «Уральская инженерная школа» завер-
шится только в следующем году, уже сейчас 
программа работает на повышение статуса 
региона на федеральном уровне. В начале 
августа реализацию проекта проинспекти-
ровал и одобрил первый заместитель пред-
седателя правительства Российской Феде-
рации Игорь Шувалов, посещавший 
область с рабочей поездкой в Красноту-
рьинск. Вскоре после этого Российская ака-
демия наук, оценив усилия руководства 
Свердловской области по возрождению 
«Уральской инженерной школы», заявила о 
намерении провести юбилейный ХХ Мен-
делеевский съезд по общей и прикладной 
химии в Екатеринбурге (съезд пройдет в 
период с 26 по 30 сентября). «Необходимо 
очень серьезно подойти к подготовке этого, 
безусловно, значимого мероприятия, 
чтобы продемонстрировать мировому 
научному сообществу потенциал научной 
школы нашего региона. Несомненно, съезд 
станет площадкой взаимного обмена идея-
ми, изысканиями и открытиями», — под-
черкнул Евгений Куйвашев.

Игорь Лесовских

До 2034 года правительство Свердловской области 
намерено выработать новые организационные подходы  
к системе инженерного образования в регионе
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— переподготовка —

На производствах, которые входят в 
Союз предприятий оборонно-про-
мышленного комплекса (ОПК) 
Свердловской области, трудятся 
более 100 тыс. человек. В 2015 году 
объем производства продукции 
ОПК вырос с 235,4 млрд руб. до 
238,4 млрд руб. Предприятия обо-
ронной сферы стабильно создавали 
рабочие места, однако в кризис их 
возможности существенно снизи-
лись: если в 2014 году оборонщики 
создали 1750 рабочих мест, то в 
2015 году этот показатель сократил-
ся на 34,5%, до 1150. В 2016 году пер-
востепенная задача предприятий 
— сохранить имеющийся коллек-
тив, избежав сокращений штата. 
Один из способов — это перерас-
пределение трудовых ресурсов. В 
частности, речь идет о переброске 
высвобождающихся кадров на 
новые направления.

Уральская горно-металлургиче-
ская компания (УГМК) в 2016 году 
столкнулась с необходимостью 
перераспределения своих работни-
ков, когда запустила в Свердлов-
ской области сразу две новых про-
изводственных линии — по выпу-
ску свинца в филиале «Производ-
ство сплавов цветных металлов» АО 
«Уралэлектромедь» в поселке Верх-
Нейвинский и по изготовлению 
мелющих шаров в АО «Сухоложское 
Литье» (Сухой Лог). «Комплектова-

ние персоналом свинцового произ-
водства осуществлялось в основном 
за счет перевода работников филиа-
ла, ранее занятых в закрывающем-
ся на предприятии производстве 
штейна (80% численности свинцо-
вого производства). 70% переведен-
ных работников были переобучены 
для работы на новом оборудовании 
свинцового производства. Осталь-
ные сотрудники были привлечены 
с открытого рынка труда или пере-
ведены из других организаций 
УГМК (например, небольшая часть 
из АО „Электроцинк”, Владикав-
каз)», — пояснили в пресс-службе 
компании. Аналогичная ситуация 
сложилась и с производством мелю-
щих шаров — туда принимали ква-
лифицированных специалистов с 
внешнего рынка труда, а также 
переводили действующих работни-
ков предприятия на новое произ-
водство с последующим обучением 
и стажировкой. «Так, 55% работни-
ков шаропрокатного производства 
были обучены в Учебном центре 
ПАО „Надеждинский металлургиче-
ский завод” (предприятие УГМК, 
Серов) и прошли стажировку в ПАО 
„НМЗ” и МЗ „Электросталь Тюмени” 
(предприятие УГМК)», — рассказали 
в пресс-службе УГМК.

Активная работа по переквали-
фикации персонала ведется на 
предприятиях компании «Русал». В 
большинстве случаев переподго-
товка ее работников осуществляет-

ся собственными силами компа-
нии. «Теоретическое обучение на 
предприятии проводят преподава-
тели из числа руководителей и спе-
циалистов, производственное обу-
чение на рабочих местах осущест-
вляют инструкторы — высококва-
лифицированные опытные рабо-
чие, — рассказал официальный 
представитель  „Русала” Роман 
Лукичев. — При переводе руково-
дителей и специалистов в другие 
подразделения предприятия для 
них организуются стажировки в 
новой должности, курсы повыше-
ния квалификации, предаттестаци-
онная подготовка и аттестация по 
промышленной безопасности и 
охране труда». По его словам, толь-

ко на Североуральском бокситовом 
руднике (СУБР, Свердловская 
область) в 2015 году на подготовку, 
повышение квалификации, обуче-
ние второй или же смежной про-
фессии были направлены 436 чело-
век. На эти цели компания выдели-
ла порядка 5 млн руб. Кроме того, в 
прошлом году на переобучение 
отправились 150 работников под-
контрольного «Русалу» Богословско-
го алюминиевого завода.  Напом-
ним, несколько лет назад на этом 
заводе складывалась критическая 
ситуация. В 2013 году из-за катастро-
фического падения стоимости алю-
миния его производство на БАЗе 
было приостановлено. Сотрудни-
кам предприятия было предложено 

занять действующие на заводах 
вакансии, а также пройти переобу-
чение в рамках программы занято-
сти. По словам Лукичева, на сегод-
няшний день ситуация на БАЗе ста-
бильная, кризис удалось преодо-
леть. Более того, за последний год 
на предприятии было создано 
порядка 190 рабочих мест.

В непростой экономической 
ситуации поддержку свердлов-
ским предприятиям оказывают 
региональные власти. В рамках 
реализации государственной про-
граммы «Содействие занятости 
населения Свердловской области 
до 2020 года» из областного бюдже-
та выделено 123,3 млн руб. на 
мероприятия по снижению напря-

женности на рынке труда. Для 
этой же цели утверждена програм-
ма дополнительных мероприятий 
на 2016 год, общий объем финан-
сирования которой составляет 
66,3 млн руб. В реализации меро-
приятий этой программы могут 
принимать участие организации, 
находящиеся в мониторинге и 
имеющие программы развития,  в 
том числе направленные на 
импортозамещение, инновации и 
развитие персонала.

Екатерина Бойбородина
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В условиях кризиса многие предприятия 
Свердловской области оказались в сложном 
финансовом положении: они вынуждены 
сокращать собственные расходы и нередко 
сталкиваются с необходимостью оптимиза-
ции штата. Чтобы избежать роста социаль-
ной напряженности, часть компаний пошла 
путем перераспределения трудовых ресур-
сов, взявшись на переподготовку своих 
сотрудников для работы на новых, более  
востребованных рынком производствах. 

Для снижения социальной напряженности 
предприятия переучивают работников 
сокращаемых производств, давая им более 
востребованную компанией специальность  

Безуходное производство

— интервью —

Несмотря на непростую экономиче-
скую ситуацию в стране, в показате-
лях занятости населения отмечается 
положительная динамика. По данным 
Свердловскстата, уровень безрабо-
тицы в регионе во втором квартале 
2016 года составил 5,9%, что на 0,7% 
ниже показателя аналогичного пери-
ода прошлого года. О регулировании 
ситуации на рынке труда Свердлов-
ской области «Кадрам» рассказал 
директор регионального департамен-
та по труду и занятости населения 
Дмитрий Антонов.

— Какова ситуация на рынке труда 
Свердловской области?
 — С мая 2016 года в регионе наблюдается 
улучшение ситуации на рынке труда. Уро-
вень регистрируемой безработицы к авгу-
сту снизился с 1,7% до 1,5% от общей числен-
ности населения. Всего в регионе 35,3 тыс. 
безработных, официально зарегистриро-
ванных в органах службы занятости. Коли-
чество вакансий на 1 августа 2016 года 
выросло до 34,2 тыс., что на 4 тыс. вакансий 
больше аналогичного периода прошлого 
года. Коэффициент напряженности снизил-
ся с 1,3 до 1,2 незанятых граждан на одну 
вакансию. Для укрепления стабильного 
состояния рынка труда работает государ-
ственная программа «Содействие занятости 
населения Свердловской области до 2020 
года», на реализацию которой в этом году из 
федерального и областного бюджета выде-
лено 66,3 млн руб. Никаких предпосылок 
для скачков показателей рынка труда вверх 
или вниз сейчас нет, однако проблемные 
сферы остаются, хоть и находятся под 
нашим контролем.
— В чем заключается роль департа-
мента в текущей ситуации?
— Наш департамент представляет социаль-
ную службу, которая работает в экономиче-
ской сфере. Нас часто сравнивают с рекру-
тинговыми агентствами, однако ни одно 
агентство не занимается снижением соци-
альной напряженности, а департамент 
работает именно с этой проблемой. Мы 
работаем по заявительному принципу — 
человек приходит к нам со своей пробле-
мой, касающейся трудоустройства, и мы ее 
решаем. Кадровые агентства — это интел-
лектуальный, высокорентабельный биз-
нес, однако он охватывает определенный 
сегмент рынка труда. Им интересны города-
миллионники, а, например, Ивдель им не 
интересен. Для нас безработный в Екате-
ринбурге и безработный в Ивделе равны. 
При этом, хоть мы и работаем в рамках зако-
на «О занятости населения в Российской 
Федерации», наша эффективность в целом 
выше, чем у рекрутинговых агентств. В кри-
зисный период в 2010 году мы трудоустрои-
ли рекордное количество заявителей — 186 
тыс. человек. В первом полугодии 2016 года 
мы трудоустроили 50,4 тыс. человек из 82 
тыс. обратившихся. У рекрутинговых 

агентств таких показателей по регионам 
нет.
— Изменилась ли тактика регулирова-
ния рынка труда в связи с кризисом?
— Сейчас нас волнует, что большое количе-
ство людей работает не по своей специаль-
ности. Во-первых, встает вопрос о квалифи-
кации выпускников высших и средних про-
фессиональных учебных заведений. Специ-
алисты с высшим образованием не нужны 
российскому рынку в том количестве, в 
котором их ежегодно выпускают. Однако 
безработных выпускников почти нет: за 
январь — июнь 2016 года в органы службы 
занятости Свердловской области обрати-
лись 184 выпускника, четверть из них — 
выпускники вузов. Число обращений к нам 
выпускников за последние четыре года 
выросло. На конец первого полугодия 2016 
года на учете департамента в целях поиска 
работы находится 793 выпускника образо-
вательных учреждений. 

Для анализа ситуации мы в этом году 
нашли выпускников 2013 года, которые 
обратились в службу в 2014–2015 годах. У 
60% первое место работы не совпало со спе-
циальностью в дипломе. Выпускников, спо-
собных сразу качественно работать, мало. В 
то же время есть взрослое неработающее 
население, более опытное и квалифициро-
ванное, которое сейчас находится в поис-
ках работы. Молодые люди, только что 
закончившие вузы, в сравнении с ними 
практически неконкурентоспособны. Боль-
ше всего запросов на поиск работы к нам 
поступает от выпускников по специально-
стям юриспруденция, экономика и финан-
сы, профессионально-педагогическая и 
управленческая деятельность.

Во-вторых, для тех, кто в течение года 
нигде не работал, мы используем понятие 
из закона «подходящая работа». Формаль-
но для них любая предложенная работа 
является подходящей. Мы обязаны посы-
лать, допустим, экономиста на позицию 
бухгалтера. С этим связано определенное 
недовольство наших работодателей: почти 

половина (47,8%) работодателей отказыва-
ют гражданам в трудоустройстве на работу 
по направлению службы занятости в связи 
с несоответствием кандидата предъявлен-
ным к вакансии квалификационным тре-
бованиям. Мы держим эту проблему под 
контролем. Например, мы начинаем гото-
вить персонал под инвесторов, которые 
собираются открыть в регионе новые про-
изводства, в соответствии с потребностями 
предприятия, а также работаем с кадрами, 
занимаясь их переобучением. Сейчас вла-
стями ставятся задачи по повышению 
инвестиционной привлекательности реги-
она, исполнение которых невозможно без 
анализа кадрового потенциала террито-
рии. Мы должны привлекать инвесторов 
уже на готовые кадры, осознавая их каче-
ство.
— Вырос ли в текущих экономиче-
ских условиях спрос на переобуче-
ние, профессиональную переориен-
тацию?
— Департамент занимается перепрофили-
рованием в основном безработных граж-
дан. В 2016 году планируется организовать 
профессиональное обучение и переобуче-
ние 7,9 тыс. граждан на выделенные из 
областного бюджета средства в сумме 
около 80 млн руб. В том числе по итогам 
текущего года 6,8 тыс. безработных, а 
также 86 пенсионеров обучим профессиям 
ежегодного «Перечня приоритетных спе-
циальностей для профессионального обу-
чения и дополнительного профессиональ-
ного образования безработных граждан по 
направлению органов службы занятости 
населения Свердловской области». Необ-
ходимость переобучения кадров существу-
ет из-за того, что рынок труда плохо изучен 
населением — люди не в курсе, в какой 
сфере больше всего свободных вакансий, а 
где их нет. За январь — июнь 2016 года по 
68 профессиям отмечено значительное 
превышение количества вакансий над 
числом безработных граждан, например, 
подсобный рабочий (13,2 тыс. вакансий), 
уборщик (2,5 тыс.), воспитатель (809 вакан-
сий), врач. В то же время на 99 вакансий по 
специальности «техник» у нас 2,3 тыс. без-
работных, владеющих специальностью. 
Больше полутора тысяч невостребованных 
экономистов, 1,1 тыс. человек по специаль-
ности «инженер», избыток бухгалтеров и 
юристов.

Для исправления этой ситуации мы ста-
раемся изменить методы профориентации, 
чтобы с учетом возможностей и амбиций 
человека дать ему мотивацию для профес-
сионального роста. Тогда сменится нынеш-
няя традиция идти работать в профессию, 
где за небольшие усилия можно получать 
высокую заработную плату. В этом году мы 
открыли областной Центр развития трудо-
вых ресурсов и социально-трудовых отно-
шений, где будем заниматься не только ана-
литикой рынка труда и методологией про-
фориентации, которая позволит перена-
править потоки кадров в соответствии с их 
желаниями и определенным социальным 

заказом, но и вести профориентацию в 
моногородах. Сейчас профориентация в 
таких населенных пунктах ограничена 
потребностями предприятия, но не талан-
тами и компетенциями людей. 
— Как обстоят дела с трудовой мигра-
цией в Свердловской области?
— В регионе территориальный дисбаланс 
кадров связан с тем, что высокие показате-
ли безработицы регистрируются на пери-
фериях области, например Шалинский 
район и Байкаловский городской округ. В 
кризисные 2010–2011 годы переезд стиму-
лировался за счет федеральных программ. 
Тогда мы перевезли в год около 1,5 тыс. 
человек, это был рекордный показатель, 
потому что во всей стране перевезли 8 тыс. 
человек. Из областных городов переезжа-
ли в екатеринбургскую агломерацию и 
работали в Екатеринбурге. Схема переезда 
людей из области не изменилась, но их 
количество снизилось. По межтерритори-
альному перераспределению трудовых 
ресурсов при содействии центров занято-
сти трудоустроились 1,1 тыс. человек. 

Распоряжением правительства РФ 
утвержден перечень регионов, привлече-
ние трудовых ресурсов в которые является 
приоритетным. Свердловская область не 
включена в указанный перечень, в связи с 
чем региональная программа повышения 
мобильности граждан не разрабатывается. 
Однако мы реализуем программу по оказа-
нию содействия добровольному переселе-
нию в Свердловскую область соотечествен-
ников, проживающих за рубежом, на 
2013–2020 годы. Так, с начала года в 
область переселились 2,6 тыс. соотече-
ственников: 1,3 тыс. участников програм-
мы и 1,3 тыс. членов их семей. В основном 
это граждане Казахстана, Киргизии, Узбе-
кистана и Украины.

Трудовая миграция в области осложняет-
ся вопросом жилья и транспортной доступ-
ности. Мы сейчас пытаемся решить эти 
вопросы с ОЭЗ «Титановая долина» в Бого-
словском индустриальном парке. Однако 
из-за особенностей высокотехнологичного 
производства не стоит ожидать значитель-
ного роста числа вакансий заводов «Титано-
вой долины». В области существуют заводы, 
где работодатели организуют доставку 
рабочих на заводы из соседних террито-
рий, но их немного. Самостоятельно люди 
не переезжают на другое место работы, 
поскольку, к сожалению, работодатели не 
готовы формировать соответствующие 
условия.
— Подбор кадров частными компани-
ями часто осуществляется исключи-
тельно через кадровые агентства, 
несмотря на нормы законодатель-
ства. Как государство влияет на этот 
процесс?
— Для формирования банка вакантных 
рабочих мест на предприятиях, располо-
женных в Свердловской области, центры 
занятости стараются выявлять работодате-
лей, уклоняющихся от исполнения статьи 
25 закона «О занятости населения в Россий-

ской Федерации» и не предоставляющих 
своевременно информацию о наличии 
вакантных рабочих мест. На основании 
проведенного мониторинга самостоятель-
ного трудоустройства граждан и анализа 
объявлений о вакансиях в СМИ с начала 
2016 года в адрес руководителей организа-
ций Свердловской области направлены 
9,9 тыс. информационных писем о необхо-
димости соблюдения закона и об админи-
стративной ответственности за непред-
ставление сведений об имеющихся сво-
бодных рабочих местах. В результате 
дополнительно привлечены 3,1 тыс. вакан-
сии от 898 работодателей Свердловской 
области, по итогам 2015 года были привле-
чены 8 тыс. вакансий. В первом полугодии 
2016 года мы провели опрос среди 827 
работодателей, по результатам которого в 
среднем по области 750 работодателей, 
или 90,7% от общего количества опрошен-
ных (в предыдущем периоде — 87,3%), под-
бирают персонал через центры занятости, 
75,5% направляют заявки на подбор работ-
ников в центры занятости постоянно, 
24,5% — редко. Только 23 человека, или 
2,8% опрошенных представителей работо-
дателей (в предыдущем периоде — 1,7%), 
отметили, что осуществляли подбор работ-
ников путем заключения договоров с ком-
мерческими кадровыми агентствами. То, 
что в центрах занятости представлены 
вакансии только от государственных пред-
приятий, — миф. Они составляют около 
20% работодателей. 
— Каковы перспективы свердловско-
го рынка труда в текущем году?
— Серьезных сокращений на предприя-
тиях пока не ожидается. Однако замечено, 
что в кризис 55–57% увольняются «по соб-
ственному желанию», а уволенных по 
сокращению и вставших на учет — 11%, 
что говорит о возможном нарушении тру-
довых прав граждан. На федеральном 
уровне озвучивается проблема перехода 
части населения в сферу «серой занято-
сти», однако такие данные у нас не фикси-
руются. Это тенденции, которые нам 
необходимо понять.

Конечно, ожидается сезонный рост без-
работицы в конце октября — начале ноя-
бря, который связан с окончанием строи-
тельных, полевых и дорожных работ. Тра-
диционно это затрагивает Байкаловский и 
Красноуфимский городские округа, 
Шалинский и Артинский районы. Но 
сезонные всплески в этом кризисе в отли-
чие от прошлого сглажены: обычно дина-
мика была 5 тыс. безработных, сейчас 
показатели на уровне 2–3 тыс. человек. 
Явного кризиса на рынке труда нет, ситуа-
ция контролируемая и предсказуемая. 
Уровень регистрируемой безработицы 
1,5%, а в прошлый кризис уровень достиг 
3,9%. По предварительным прогнозам 
можно сказать, что востребованы будут 
профессионалы в оборонной промышлен-
ности, социальной сфере, строительстве 
дорог и инфраструктуры. 

Ольга Кураева

«Явного кризиса на рынке труда нет»
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— корпоративные 
университеты—

В Свердловской области промыш-
ленные предприятия для привлече-
ния квалифицированных кадров на 
условиях государственно-частного 
партнерства развивают образова-
тельные проекты, и с каждым годом 
их количество растет. Некоторые 
промышленники предпочитают 
создавать собственные образова-
тельные центры, базирующиеся на 
производствах, и самостоятельно 
готовить кадры, другие идут путем 
сотрудничества с крупными вузами 
и выступают заказчиками подготов-
ки определенных специалистов и 
проведения научно-исследователь-
ских работ. На данный момент в 
регионе успешно работают образо-
вательные учреждения на базе 
Уральской горно-металлургиче-
ской компании (УГМК), Первоураль-
ского новотрубного завода (ПНТЗ, 
входит в группу ЧТПЗ), функциони-
руют и учебные центры Уралмашза-
вода и Уральской машинострои-
тельной корпорации «Пумори», 
летом 2016 года открылся центр 
профессионального образования 
на Северском трубном заводе (СТЗ). 

Будущее металлургии
Одним из успешных примеров реа-
лизации образовательных про-
грамм в формате государственно-
частного партнерства является 
Образовательный центр группы 
ЧТПЗ в Первоуральске. Как расска-
зали в пресс-службе компании, на 
данный момент по корпоративной 
программе «Будущее белой метал-
лургии» на базе Первоуральского 
металлургического колледжа обу-
чаются 700 студентов. В 2016 году 
набор ведется по четырем специ-
альностям и двум профессиям. 
Наибольшей популярностью у аби-
туриентов пользуются направле-
ния «Техническая эксплуатация и 
обслуживание электрического и 
электромеханического оборудова-
ния» (подготовка техников-элек-
триков), «Обработка металлов дав-
лением» (подготовка технологов 
трубного производства), «Монтаж и 
техническая эксплуатация техни-
ческого оборудования» (подготов-
ка механиков).

Инвестиции в проект на началь-
ном этапе составили 900 млн руб., 
700 млн из которых были вложены 
непосредственно предприятием, 
оставшиеся 200 млн руб. — бюд-
жетное софинансирование. «В 
настоящий момент компания 
направляет средства на развитие 
проекта, в том числе закупает 
современное учебное оборудова-
ние. Обучение одного студента в 
течение четырех лет стоит компа-
нии около 1 млн руб.», — пояснили 
в группе ЧТПЗ. За пять лет реализа-
ции образовательного проекта на 
Первоуральский новотрубный 
завод трудоустроены 60% из 400 
обучившихся по программе, к 2020 
году компания планирует трудоу-
строить более 750 выпускников.

Помимо этого, площадка образо-
вательного центра используется 
для переподготовки и повышения 
квалификации персонала: ежегод-

но обучение проходят более 5 тыс. 
сотрудников группы ЧТПЗ и других 
предприятий области.

Переподготовкой кадров зани-
мается и Технический университет 
УГМК. Ежегодно в образовательном 
учреждении обучение проходят 
около 7–9 тыс. сотрудников компа-
нии по 300 программам повыше-
ния квалификации. В УГМК отмеча-
ют высокий спрос на подобные 
формы обучения: «Растет спрос на 
модульный, очно-заочный и дис-
танционный форматы обучения, 
которые позволяют предприятиям 
обучать сотрудников без отрыва 
или с частичным отрывом от произ-
водства, а также минимизировать 
командировочные расходы с сохра-
нением высокого качества подго-
товки персонала». Обучение в Тех-
ническом университете проходят 
сотрудники сторонних предприя-
тий — РМК, НЛМК, «Ростелекома» и 
«Сима-Лэнда». Среди наиболее вос-
требованных программ переподго-
товки называются направления 
«Охрана труда», «Металлургия цвет-
ных металлов», «Аналитический 
контроль качества химических сое-
динений» и «Основы профессио-
нально-педагогического образова-
ния», а также консалтинговые услу-
ги, направленные на разработку 
профессиональных стандартов и их 
внедрение.

Помимо этого, корпоративный 
университет занимается подготов-
кой бакалавров, специалистов и 
магистров. На данный момент в 
учреждении учатся около 100 посту-
пивших ранее, в сентябре в новые 
группы будут набраны 150 человек. 
«Студенты университета либо уже 
являются работниками предприя-

тий компании, либо по окончании 
будут трудоустроены на предприя-
тия, которые направили студента 
на обучение», — отметили в пресс-
службе компании. Расходы УГМК на 
обучение студента составляют 150 
тыс. руб. в семестр, программы 
повышения квалификации руково-
дителям и инженерам обходятся 
примерно в 15 тыс. руб. Инвести-
ции компании в образовательный 
проект за пять лет составили около 
1,3 млрд руб. В ближайшее время 
планируется развитие уже суще-
ствующего кампуса в Верхней 
Пышме и строительство общежи-
тия для студентов. 

В июле этого года центр профес-
сионального образования в рамках 
государственно-частного партнер-
ства также был открыт на Север-
ском трубном заводе (СТЗ, входит в 
Трубную металлургическую компа-
нию). Как рассказали в ТМК, одно-
временно в центре могут обучаться 
до 320 человек. Инвестиции в про-
ект за четыре года составили около 
300 млн руб., 250 млн из которых 
вложила компания. Планируется, 
что образовательный центр будет 
осуществлять подготовку кадров 
для производства СТЗ. «Учитывая, 
что ТМК — компания международ-
ная, мы имеем возможность исполь-
зовать опыт наших зарубежных 
коллег», — отметил гендиректор 
ТМК Александр Ширяев. Подготов-
ку кадров осуществляет также 
Машиностроительный завод имени 
Калинина (МЗиК). Региональный 
межотраслевой центр дополнитель-
ного профессионального образова-
ния, созданный на базе предприя-
тия, осуществляет обучение и повы-
шение квалификации по более чем 

290 направлениям, в том числе 
готовит операторов станков с ЧПУ. 
По всем направлениям системы 
подготовки кадров в центре МЗиК 
проходят обучение 1,9 тыс. человек 
ежегодно. 

Ассоциация для обучения
Другая модель корпоративного 
обучения применяется корпораци-
ей «Уралвагонзавод» (УВЗ). Пред-
приятие создало Ассоциацию 
некоммерческих организаций 
«Корпоративный университет 
УВЗ», объединяющий работодате-
лей и образовательные организа-
ции всех видов. Соучредителями 
ассоциации являются 34 организа-
ции, в частности 16 вузов России 
(УрФУ, Балтийский государствен-
ный технический университет, 
Национальный исследовательский 
ядерный университет «МИФИ»). 
Проект предусматривает направле-
ние абитуриентов на обучение по 
специальностям, востребованным 
на УВЗ, повышение квалификации 
сотрудников и реализацию научно-
исследовательских работ по заказу 
корпорации. Инвестиции в систему 
подготовки персонала ежегодно 
составляют более 40 млн руб.

Как пояснили в пресс-службе 
УВЗ, на данный момент по програм-
мам целевой подготовки в рамках 
корпоративного университета обу-
чаются 95 человек по 20 различным 
направлениям. Основные из них 
— «Автоматизация технологиче-
ских процессов и производств», 
«Конструкторско-технологическое 
обеспечение машиностроительных 
производств», «Материаловедение 
и технологии материалов», «Инно-
ватика», «Металлургия» и другие.

«Благодаря тесному взаимодей-
ствию корпорации и правительства 
Свердловской области, реализова-
ны проекты государственно-частно-
го партнерства, софинансирование 
по которым составило десятки мил-
лионов рублей. Четкая координа-
ция действий позволила сформиро-
вать максимально эффективные 
контрольные цифры приема в обра-
зовательные организации. Кроме 
того, сейчас совместно с властями 
реализуется проект — Многофунк-
циональный межрегиональный 
центр компетенций по направле-
нию “Машиностроение”», — пояс-
нили в УВЗ.

Кадровый прогноз
Корпоративные образовательные 
центры постоянно занимаются 
обновлением программ повыше-
ния квалификации. Как рассказали 
в УГМК, этот процесс связан с появ-
лением нового оборудования, про-
граммных комплексов и регламен-
тов. «Уже сейчас можно констатиро-
вать, что около 40% программ на 
следующий год будут новыми», — 
пояснили в пресс-службе компа-
нии. При разработке программ выс-
шего образования учитывается 
стратегия развития предприятий 
на 5–7 лет. 

В группе ЧТПЗ также отметили 
важность прогнозирования потреб-
ностей предприятий в кадрах. В 
этом году на международной 
выставке «Иннопром» в Екатерин-
бурге компания и администрация 
Первоуральска подписали соглаше-

ние о создании механизма прогно-
зирования и удовлетворения 
потребности в кадрах для предпри-
ятий города. Стороны намерены 
сформировать перечень востребо-
ванных профессий, обеспечить под-
готовку и дальнейшее трудоустрой-
ство профессиональных кадров, а 
также заниматься профориентаци-
ей среди учащихся школ. 

Обучение квалифицированных 
специалистов для предприятий не 
обходится без участия классических 
университетов. В рамках федераль-
ной программы повышения квали-
фикации инженерных кадров в 
Уральском федеральном универси-
тете уже реализованы 30 корпора-
тивных программ для промышлен-
ных предприятий, обучение по ним 
прошли 800 человек. В вузе отмети-
ли, что постоянными заказчиками 
обучения являются НПО автомати-
ки, УГМК, Уралмаш, МЗиК, ТМК и 
другие. Университет отмечает 
потребность региональных пред-
приятий в программах по энергети-
ке, информационным технологиям, 
различным аспектам атомной про-
мышленности, защите государ-
ственной тайны, противодействию 
техническим разведкам и защите 
информации. «Вуз имеет солидный 
портфель предложений по програм-
мам дополнительного профессио-
нального образования и готов к 
модернизации действующих и соз-
данию совершенно новых программ 
под заказы предприятий. Мы гото-
вы, например, оказать методологи-
ческую помощь предприятиям в 
связи с введением в регламенты дея-
тельности профессиональных стан-
дартов, учить приемам бережливого 
производства и энергосберегающих 
технологий», — рассказали в УрФУ. 

Подготовка квалифицирован-
ных кадров с высшим образовани-
ем идет в рамках федеральной про-
граммы «Новые кадры для ОПК». 
Для обучения будущих сотрудни-
ков под конкретную производ-
ственную задачу в УрФУ создаются 
отдельные модули образователь-
ных программ бакалавриата и 
магистратуры. Финансирование 
таких программ осуществляется за 
счет государства и предприятия-
партнера. 

Говоря о практике создания кор-
поративных университетов, пред-
ставители уральского университета 
отмечают, что для успешного их 
существования необходимо объе-
динить фундаментальные наработ-
ки и реальные потребности произ-
водств. «В секторе высшего образо-
вания существуют примеры созда-
ния собственных корпоративных 
университетов, и здесь есть свои 
минусы и плюсы. Думаю, в данном 
случае разумна и нужна коопера-
ция университетов и центров кор-
поративного обучения. Для нас это 
реальная возможность актуализи-
ровать свои программы, прибли-
зить их к нуждам производства, для 
корпоративных университетов — 
это подпитка методическим и мето-
дологическим опытом преподава-
ния», — отметил директор Высшей 
инженерной школы УрФУ Олег 
Ребрин.

Полина Достовалова
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Рабочих в класс 
Промышленные предприятия Свердловской области, активно проводящие модернизацию производства, испытывают нехватку квалифи-
цированных кадров. Чтобы решить эту проблему, крупнейшие заводы при поддержке властей реализуют образовательные проекты и 
открывают собственные корпоративные учебные центры. Промышленники отмечают, что занимаются постоянной актуализацией образо-
вательных программ в зависимости от собственных потребностей, а большинство выпускников после обучения остаются работать на про-
изводстве. К проектам промышленников сегодня подключаются и классические вузы.

Обучение одного студента по четырехлетней программе «Будущее белой металлургии» обходится группе ЧТПЗ почти в 1 млн руб.

Одной из первых систему корпоративного 
обучения выстроила УГМК, открывшая  
свой Технический университет в 2013 году

Программы доПолнительного Профессионального образования  
для корПоративного сектора экономики, реализованные  
в УрфУ имени Первого Президента россии  б.н.ельцина  
за 2014-2015 Учебный год

Источник: пресс-служба УрФУ
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— образование —

Важная роль малому
Малое и среднее предприниматель-
ство (МСП) — существенная состав-
ляющая региональной экономики. 
Субъекты МСП решают значимые 
экономические и социальные зада-
чи. Во-первых, это вклад в валовой 
региональный продукт (ВРП) и уве-
личение налоговых отчислений, 
во-вторых — обеспечение занято-
сти и качества жизни жителей реги-
она, формирование среднего класса 
и его участие в реализации социаль-
ных программ. В частности, разви-
тие МСП способствует формирова-
нию конкурентной среды, насыще-
нию рынков товарами и услугами. 
По словам президента Союза мало-
го и среднего бизнеса Свердлов-
ской области Анатолия Филиппен-
кова, сейчас доля МСП в валовом 
региональном продукте Свердлов-
ской области — около 30%, хотя для 
обеспечения достойного уровня 
конкуренции бизнеса и развития 
региона необходимо достичь пока-
зателя в 60%. В этом направлении 
есть к чему стремиться, несмотря на 
то, что по количеству малых и сред-
них предприятий Свердловская 
область находится на пятом месте 
среди субъектов РФ. По данным 
Свердловскстата, в регионе на нача-
ло 2016 года зарегистрировано 88,9 
тыс. микропредприятий, 7,1 тыс. — 
малых предприятий, 452 —средних 
предприятия и 110 тыс. — индиви-
дуальных предпринимателей. Наи-
большее их количество зарегистри-
ровано в сфере оптовой и рознич-
ной торговли, ремонта транспорта 
и бытовых изделий. В СОФПП отме-
чают, что количество субъектов 
МСП выросло в 2015 году на 10%, их 
оборот составил 1744 млрд руб. 

Поддержать и научить
Развитием предпринимательства на 
региональном уровне занимается 
Свердловский областной фонд под-
держки предпринимательства, соз-
данный региональным правитель-
ством. Он предоставляет как матери-
альные (гранты, субсидии, микро-
займы), так и нефинансовые (кон-

сультации, обучение и т.д.) виды 
поддержки. «Нам сложно было бы 
создать успешный проект без под-
держки со стороны властей. Не 
скажу, что мы бы этого не сделали, 
но на это потребовалось бы гораздо 
больше времени», — рассказывает 
Наталья Ларионова, владелица 
семейного бизнеса «Парк сказов» в 
Арамили. «Парк сказов» — тематиче-
ский парк, посвященный сказам 
Бажова, русской сказке и традицион-
ной уральской народной культуре. 
Фонд дал Ларионовым льготный 
кредит (на пять лет под 11% годовых) 
и возможность быстро построить 
парк на приемлемых условиях. 

В фонде отмечают, что нематери-
альная поддержка для бизнеса не 
менее важна. Например, фонд пред-
лагает действующим и начинаю-
щим предпринимателям получить 
необходимую информацию о веде-
нии предпринимательсткой дея-
тельности, оформить документы, 
получить юридическую или финан-
совую консультацию. Также дей-
ствуют специальные программы 
обучения по различным направле-
ниям, которые предприниматель 
может пройти совершенно бесплат-
но. Среди таких направлений — 
антикризисное управление, управ-
ление торговлей, финансовый ана-
лиз и оптимизация затрат, охрана 
труда и другие. 

Для тех, кто только планирует 
запустить свой бизнес, тоже суще-
ствует специальная программа обу-
чения: преподаватели рассказыва-
ют о производственном, управлен-
ческом и финансовом планирова-
нии, а также обучают составлению 
бизнес-плана. В этом году произо-
шло значительное увеличение 
количества заявок на участие в про-
грамме, их количество в четыре 
раза превысило ее возможности. 
Из-за возросшего запроса было уве-
личено финансирование: в 2014 
году на реализацию программы 
будет направлено 14 млн руб., из 
которых одна половина — из област-
ного и федерального бюджетов, вто-
рая — из внебюджетных источни-
ков. Планируется, что в этом году 
обучение пройдут около тысячи 

человек — столько же, сколько за все 
предыдущие годы существования 
программы. Обучение рассчитано 
как на уже зарегистрированных 
предпринимателей, так и на тех, кто 
еще не решил, стоит ли начать зани-
маться бизнесом, главное, чтобы 
возраст слушателя превышал 16 
лет. Его цель — повысить уровень 
грамотности начинающих бизнес-
менов, а также дать возможность 
определиться и окончательно про-
считать риски для желающих пойти 
по пути предпринимателя.

Маленькие бизнесмены
Относительно новым, но очень важ-
ным направлением работы являет-
ся продвижение идеи создания биз-
неса среди подрастающего поколе-
ния. «Современная молодежь все 
чаще мечтает  работать  топ-
менеджерами или чиновниками, а 
число желающих открывать свое 
дело уменьшается. Особенно остро 
такая проблема стоит в отдаленных 
территориях Свердловской обла-
сти, откуда молодые люди уезжают 
в областные центры, и строить биз-
нес становится некому», — расска-
зывают в СОФПП. В этом году прави-
тельство Свердловской области 
начало предпринимать шаги в 
направлении работы с молодежью 
и популяризации предпринима-
тельства. На совещаниях и рабочих 
встречах с муниципалитетами 
министерство инвестиций и разви-

тия региона поставило задачи адми-
нистрациям и муниципальным 
фондам поддержки предпринима-
тельства активно включаться в 
популяризацию предприниматель-
ства и работу с молодежью, отмеча-
лась необходимость работы с обра-
зовательными учреждениями, орга-
низация совместных мероприятий, 
рассказывают в фонде. 

Всего из областного бюджета в 
этом году 42 муниципалитетам выде-
лен 51 млн руб. на развитие малого и 
среднего предпринимательства, в 
том числе на продвижение предпри-
нимательства среди молодежи. В про-
шлом году на данное направление 
работы средства из бюджета не выде-
лялись. «Свердловская область — 
один из лидеров по количеству субъ-
ектов МСП в стране, при этом количе-
ство предприятий растет, растет и 
производительность труда на них. 
Мы убеждены, что необходимо попу-
ляризировать предпринимательство 
среди молодежи, чтобы молодые 
люди не боялись открывать свой биз-
нес», — отмечает министр инвести-
ций и развития Свердловской обла-
сти Алексей Орлов.

С ним соглашается директор 
СОФПП Евгений Копелян: «Я счи-
таю, что предпринимательский дух 
нужно воспитывать „с пеленок”, 
начинать с садика, продолжать в 
школе и вузе. Проводить игры, 
курсы, тренинги, формировать 
положительное отношение к пред-

принимательству». Важно, подчер-
кивает он, чтобы дети с раннего воз-
раста понимали, как нужно зараба-
тывать деньги. «Например, в США 
школьники обязательно где-нибудь 
подрабатывают, благодаря этому 
развивается самостоятельность, 
умение распоряжаться финанса-
ми», — рассказывает господин 
Копелян. Сейчас и власти региона 
обратили внимание на необходи-
мость ведения работы в данном 
направлении. «Конечно, это дело не 
одного дня и даже не года, но пер-
вый шаг уже сделан», — отмечает 
господин Копелян.

В 2016 году, рассказывают в 
СОФПП, в соглашениях с муници-
палитетами о предоставлении суб-
сидий из областного бюджета на 
развитие субъектов малого и сред-
него предпринимательства появи-
лась новая статья, связанная с необ-
ходимостью проведения работы с 
молодежью, — это организация 
«школ бизнеса». Всего на организа-
цию таких школ подали заявки 42 
муниципалитета. «Школы уже орга-
низованы в Новоуральске и Верхо-
турье. Помимо теоретических 
основ предпринимательства, для 
учеников организуют экскурсии на 
предприятия. Например, в Верхоту-
рье ребят водили в автомастерские, 
пекарню», — объясняют в пресс-
службе СОФПП. Также два года под-
ряд, в 2014 и 2015 году, фонд прини-
мал участие в организации моло-

дежного форума «Евразия» и орга-
низовывал секцию «Молодые пред-
приниматели». Представители 
фонда постоянно выступают на 
мероприятиях для молодежи, рас-
сказывают о возможностях господ-
держки для желающих открыть 
свой бизнес.

Одной из важных мер по популя-
ризации предпринимательства 
является областной конкурс «Моло-
дежь планирует бизнес» в сфере 
предпринимательской деятельно-
сти среди молодежи и образова-
тельных учреждений, который про-
водит региональное министерство 
инвестиций и развития совместно с 
фондом. В рамках конкурса, кото-
рый проходит в два этапа, оценива-
ются эссе и проекты участников. 
Ученице лицея из Новоуральска 
Вере Корниловой, победительнице 
конкурса проектов в 2015 году, уча-
стие в нем дало большой предпри-
нимательский опыт. Она предста-
вила бизнес-проект детской комна-
ты, в которой родители могут оста-
вить детей до четырех часов, чтобы 
заняться своими делами. Из-за под-
готовки к вступительным экзаме-
нам в вуз реализацией проекта 
девушка не занималась, однако 
призналась, что думает над этим. 
«На создание собственного дела 
мотивируют размышления о том, 
на кого учиться в вузе и куда идти 
работать», — отмечает она.

Алена Тронина
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Бизнес с малого
Спрос на программу обучения для начинающих предпринимателей Свердловского фонда поддержки предпринимательства (СОФПП)  
в этом году в четыре раза превысил количество учебных мест. В регионе поддержке и развитию малого бизнеса уделяется особое внима-
ние, уже несколько лет он находится в числе лидеров среди субъектов РФ по количеству субъектов малого и среднего предприниматель-
ства (СМП). В этом году особое внимание будет уделено популяризации предпринимательства среди подрастающего поколения. 

КАК МеНяетСя ЧИСлО САМОзАНятых В регИОНе

Министерство экономики Свердловской области отчиталось 
об итогах выполнения поставленной задачи по созданию в 
регионе максимально благоприятного предпринимательско-
го климата, обеспечению «самозанятости» и выходу бизнеса 
«из тени». В первом полугодии 2016 года количество инди-
видуальных предпринимателей, применяющих патентную 
систему налогообложения, на территории Свердловской 
области увеличилось на 32% (до 5,3 тыс. человек) по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года. По данным 
регионального министерства экономики, на 25% (до 98,4 млн 
руб.) за этот период вырос объем налоговых поступлений в 
консолидированный бюджет региона. 

Всего по состоянию на начало июля этого года в 
Свердловской области выдано 6,2 тыс. патентов, что на 
30% больше соответствующего периода прошлого года. 

Как пояснили в минэкономики, наиболее востребованны-
ми видами деятельности сегодня являются розничная 
торговля, сдача в аренду жилых и нежилых помещений и 
земельных участков, автотранспортные услуги по грузопе-
ревозкам и перевозке пассажиров, услуги по производ-
ству монтажных, электромонтажных, санитарно-техниче-
ских и сварочных работ, услуги по обучению на курсах и 
репетиторству. В рейтинге муниципальных образований 
по применению патентной системы налогообложения 
лидирующие позиции занимают Екатеринбург, Серов, 
Нижний Тагил, Каменск-Уральский. 

Министр экономики Свердловской области Дмитрий 
Ноженко напомнил, что с 1 января 2016 года перечень 
видов деятельности, в отношении которых может приме-
няться патентная система налогообложения, расширен на 

17 видов, среди которых, например, разработка программ 
для ЭВМ и баз данных, ремонт компьютеров и коммуника-
ционного оборудования, производство хлебобулочных и 
мучных кондитерских изделий, работа по письменному и 
устному переводу. 

Напомним, патентная система налогообложения введе-
на с 1 января 2013 года на всей территории России. Для 
предпринимателей переход на эту систему является добро-
вольным. Перешедшие на патентную систему бизнесмены 
освобождаются от обязанности по уплате ряда налогов (на 
доходы физических лиц, на имущество физических лиц, на 
добавленную стоимость), а декларация по налогу, уплачи-
ваемому в связи с применением патентной системы, в нало-
говые органы не предоставляется. Доходы от патентной 
системы налогообложения поступают в местные бюджеты. 
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Профессии ставят на карту
— профориентация —

Проблема профориентации абитуриен-
тов и выпускников учебных заведений 
остро стоит в россии последние 
несколько лет. До недавнего времени в 
Свердловской области профориента-
ционная работа велась разрозненно, 
однако с 2015 года в рамках проекта 
«единая промышленная карта» власти 
начали выстраивать систему, призван-
ную сориентировать школьников в 
области технических профессий. В то 
же время специалисты в сфере проф-
ориентации указывают на необходи-
мость более комплексного подхода к 
этой проблеме, учитывающего интере-
сы государства и работодателей. 

По данным исследования Свердловской 
ассоциации руководителей и специалистов 
по управлению человеческими ресурсами, 
только каждый четвертый выпускник вузов 
2015 года устроился работать по специаль-
ности. При этом исследователи отмечают, 
что выпускники гуманитарных факульте-
тов устраиваются на работу по специально-
сти реже, чем специалисты технических и 
математических направлений. Одну из при-
чин такого дисбаланса эксперты видят в 
отсутствии системы профориентации, кото-
рая позволила бы абитуриентам более 
осмысленно подходить к выбору профес-
сии и снизить издержки на получение 
невостребованного образования.

В Свердловской области до недавнего 
времени не существовало целостной систе-
мы, способствовавшей выявлению у детей 
склонностей к определенным профессиям, 
их развитию в системе образования и даль-
нейшей реализации на рынке труда. Начало 
работе было положено со стартом програм-
мы «Уральская инженерная школа», направ-
ленной на подготовку инженерных кадров 
в регионе. Одним из основных профориен-
тационных проектов данной программы 
является «Единая промышленная карта», в 
рамках которой для свердловских школьни-
ков проводятся экскурсии по предприяти-
ям региона, чтобы они смогли вживую изу-
чить специфику различных производств 
еще до того, как будут делать выбор в пользу 
той или иной профессии. Сейчас в проекте 
участвуют более ста школ Свердловской 
области. Поступают заявки на организацию 
профориентационных экскурсий и из дру-
гих регионов Уральского федерального 
округа. Куратор проекта Любовь Крюкова 
поясняет, что сейчас в программе профори-
ентационных экскурсионных маршрутов 
«Единой промышленной карты» числится 

135 различных предприятий. Среди них — 
участки и предприятия РЖД, авиакомпания 
«Уральские авиалинии», завод «Фарфор 
Сысерти», а также особо охраняемые объек-
ты — Белоярская АЭС, НПО автоматики и 
НПК «Уралвагонзавод». Школьники знако-
мятся с работой в цехах и сами участвуют в 
производственном процессе. К сотрудниче-
ству с проектом готовятся и предприятия 
непромышленных отраслей, например, 
телекомпании «4 канал» и ОТВ, а также выс-
шие учебные заведения.

Профориентацией занимаются и сами 
промышленники, многие из которых орга-
низуют специальные программы по работе 
со школьниками, проводят выездные меро-
приятия и даже создают музеи, которые 
выполняют профориентационную функ-
цию. В частности, в этом направлении рабо-
тают музей космонавтики НПО автоматики 
и музей энергетики при ОАО «МРСК Урала». 

Предучебная подготовка
Организацией профориентации занимают-
ся и высшие учебные заведения, заинтере-
сованные в мотивации будущих абитуриен-
тов. Работая со школьниками, вузы органи-
зуют дни открытых дверей, выездные меро-
приятия и взаимодействуют с работодателя-
ми. При Гуманитарном университете в Ека-
теринбурге функционирует Общегород-
ской профориентационный центр, РГППУ 
реализует проект «Профи-дебют: масштаб 
— город», в рамках которого проводит 
серию конкурсов, олимпиад, мастер-клас-

сов. Как рассказали в пресс-службе Ураль-
ского федерального университета им. Б. Н. 
Ельцина (УрФУ), в структуре вуза основную 
работу в этом направлении ведет Центр 
довузовского образования совместно с дру-
гими подразделениями университета и 
институтами УрФУ. Кроме того, при УрФУ 
существует Центр взаимодействия с работо-
дателями, который занимается организаци-
ей партнерства университета и предприя-
тий в области целевого приема, целевого 
обучения и трудоустройства выпускников.

Чтобы оценить результаты профориента-
ционной работы, ежегодно студенты пер-
вых курсов программ бакалавриата и спе-
циалитета участвуют в социологическом 
исследовании эффективности профориен-
тационных мероприятий для школьников. 
Это помогает понять основные факторы, 
повлиявшие на принятие решения о выбо-
ре направления обучения, проанализиро-
вать мотивы выбора вуза и увидеть эффек-
тивность мероприятий по профориента-
ции. Социсследования студенты вузов про-
ходят и после выпуска. По данным Ураль-
ского федерального университета, 90% 
выпускников 2015 года трудоустроились в 
течение года, из них по специальности 
работают 80%. Строить карьеру в УрФО оста-
ются 95% выпускников. 

С выбором профессии и подходящего 
вуза школьникам помогают определиться 
и частные компании. Как рассказывает 
директор профориентационного центра 
«Призвание» Наталья Гвылева, за такими 
консультациями приходят подростки и 
родители старшеклассников. «Семья, в 
которой рос ребенок, его окружение, его 
природные способности и возможности — 
все имеет значение в выборе стратегии 
продвижения по своему пути. В работе с 
клиентом мы опираемся на типологию 
личности, биометрические исследования, 
выявление доминирующих инстинктов», 
— отмечает госпожа Гвылева. В качестве 
главной проблемы сферы Наталья Гвылева 
отмечает отсутствие системности в вопросе 
профориентирования: «Нет открытого про-
странства для взаимодействия с региональ-
ным управлением образования и, как след-
ствие, школами. В школах есть психологи, 
но им приходится выполнять слишком 
много разнообразной работы, профориен-
тация ложится на плечи родителей и самих 
ребят». В то же время учебные организа-
ции, заинтересованные в профориентаци-
онной работе, уже предпринимают попыт-
ки самостоятельно наладить сотрудниче-
ство по подготовке молодых специалистов.

В поиске общих решений
Председатель Свердловской областной 
организации Российский союз молодежи 
(РСМ) Елена Зверева поясняет, что в области 
профориентации союз взаимодействует со 
школьниками, их родителями, а также шко-
лами, колледжами, техникумами. Совмест-
но они реализуют комплексную программу 
«Арт-профи форум». Она направлена на 
повышение престижа рабочих профессий и 
специальностей и поощряет работу других 
организаций в сфере профориентации. Про-
грамма реализуется при поддержке мини-
стерства общего и профессионального обра-
зования Свердловской области и совета 
директоров СПО. Индивидуально со школь-
никами и родителями работает партнер-
ская организация РСМ — «Лаборатория при-
нятия решений». «В числе задач, которые 
региону еще предстоит решить, — развитие 
условий для профессионального самоопре-
деления, формирование инфраструктуры 
профориентационной работы в системе 
образования. При этом нужно учитывать 
потребности регионального рынка труда, 
— комментирует Елена Зверева. — Необхо-
димо наладить взаимодействие учрежде-
ний системы образования региона, работо-
дателей, ведомственных служб и обще-
ственных организаций. Нужно заниматься 

развитием единой профориентационной 
информационной среды».

Автор и руководитель проекта «Лаборато-
рии принятия решений» Елена Некрашевич 
отмечает, что необходимо решить вопрос 
контроля качества профориентационной 
работы: «Эффект можно считать положи-
тельным лишь в том случае, если специали-
сты, занимающиеся профориентацией, 
имеют необходимую профессиональную 
квалификацию и компетентны в решении 
именно указанных проблем. Профориента-
ция, в отличие от профагитации и программ 
по трудоустройству молодежи, представле-
на у нас крайне скудно. При этом велик про-
цент псевдоконсультантов». В пример 
госпожа Некрашевич приводит предлагаю-
щих услугу дерматоглифики – «определе-
ние профессиональных способностей по 
отпечаткам пальцев». В настоящее время 
дерматоглифика официально признана 
антинаучной, однако некоторые частные 
предприниматели продолжают зарабаты-
вать деньги на неосведомленных клиентах.

Специалисты отмечают, что решить про-
блему контроля качества в сфере профориен-
тации могло бы более тесное сотрудничество 
государства и частных организаций, оказыва-
ющих профориентационные услуги. Пока 
основой подобного сотрудничества остается 
грантовая поддержка НКО: Свердловская 
область регулярно выделяет гранты неком-
мерческим организациям, не являющимся 
государственными и муниципальными 
учреждениями, на реализацию проектов по 
работе с молодежью. До 2014 года грант могли 
получить организации, «ориентирующие 
молодых граждан на востребованные соци-
ально-экономической сферой профессии, 
развитие форм трудоустройства». Сейчас 
гранты могут получить лишь проекты,  содей-
ствующие трудоустройству и развитию пред-
принимательства среди молодых граждан.

Председатель Свердловской областной 
организации Российского профсоюза 
работников среднего и малого бизнеса 
Юрий Чухарев отмечает, что в ситуации, 
когда государственная поддержка профо-
риентационных мероприятий направлена 
в основном на сохранение хоть какого-
нибудь наследия, оставшегося еще с совет-
ских времен, общественным объединени-
ям и профсоюзам приходится по возмож-
ности самим «включаться в процесс»: «Пока 
мы ведем разъяснительную работу с рабо-
тодателями. Понятно, что без профориен-
тации не умирают, но она дает людям воз-
можность строить свою карьеру в профес-
сии комфортней и успешней».

Юлия Ахтамянова

в рамках профориентационного проекта  
«Единая промышленная карта» школьники могут посетить  
более ста действующих предприятий реального сектора 
экономики


